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Ж
енский медицинский институт — 

это в каком же городе? Разве у 

нас? В Харькове? Да неужели 

был такой?» — вот типичная реакция мно-

гих преподавателей харьковских вузов, 

не говоря уже об остальных харьковчанах. 

А между тем названный институт в 1910–

1920 гг. действительно существовал. Более 

того, драматическая история его создания 

и деятельности сделала бы честь любому 

городу на земном шаре.

Так почему о нем сейчас мало кто 

помнит? Об этом речь впереди. Пока 

же обратим внимание на то, что Харь-

ков перестал быть «рабочей лошадкой» 

общеимперских, а затем и общесоюзных 

структур, которую полагалось постоянно 

держать в черном теле. В независимой 

Украине, несмотря ни на какие труд-

ности, Харьков все же имеет ощутимо 

более высокий статус. И уникальный 

набор общеевропейских наград, кото-

рый, при острой нехватке финансовых 

капиталов, завоевал за последние годы 

город, свидетельствует о том, что здесь 

накоплен солидный духовный капитал. 

Последний же, как известно, не берется 

взаймы у зарубежных инвесторов; он 

никогда не появляется вдруг, на пустом 

месте. Не слишком ли мало мы сами его 

ценим и не пора ли вслед за изменением 

статуса города сделать переоценку свое-

го достояния?

За примером дело не станет — на сей 

раз из области высшего женского обра-

зования. Здесь, как и во многих других 

областях, Российская империя шла свое-

образным путем. Официально считалось, 

что женщины в массе своей не способны 

постичь высшие премудрости; мало того, 

при совместном обучении, они, несомнен-

но, отвлекали бы от постижения указан-

ных премудростей студентов-мужчин. 

Поэтому университеты и институты на-

дежно ограждались от нежелательных 

поползновений.

К К 
слову сказать, большинство обы-

вательской массы было вполне 

согласно с начальством. Какое там 

высшее образование, когда даже в роли 

извозчиков, кондукторов трамвая, швей-

царов и дворников женщин не могли себе 

представить. Помилуйте, да разве могут 

они быстро и правильно считать деньги 

или помнить, где какая улица? Да с ними 

неприятностей не оберешься! Подобные 

взгляды продержались до середины Пер-

вой мировой войны, когда жены угнанных 

на фронт мужей постепенно, несмотря на 

насмешки, с трудом, но таки изменили 

воззрения сограждан.

Тонкой интеллигентской прослойке 

трудно было спорить с взглядами как 

«вверху», так и «внизу». Но изобретатель-

ность неизбалованной прослойки в этой 

стране всегда находилась на должном 
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уровне. С 1870-х гг., как грибы сквозь 

асфальт, стали пробиваться всевозмож-

ные частные высшие женские курсы, по 

разным специальностям, в том числе ме-

дицинские. Интересно, что в документах 

и печати тех лет, вплоть до революции, 

старались избегать непривычного слова 

«студентка»: фигурируют «женщины», 

«исторички», «курсистки», «медички», 

«слушательницы» («вольнослушатель-

ницы») и т.п.

В Харькове сначала пытались идти 

более традиционным путем цивилизо-

ванных стран: принимали в университете 

экзамены на право медицинской практики 

у женщин, получивших образование за 

границей; после долгой борьбы добились 

разрешения зачислять женщин воль-

нослушательницами на медицинский 

факультет того же университета, что 

и было осуществлено в 1905 — 1907 гг. 

Потом опять из министерства народного 

просвещения последовал запрет.

В
олей-неволей и в Харькове моло-

дежи пришлось воспользоваться 

частными курсами. Учредитель-

ница частных высших женских курсов 

энергичная и предприимчивая госпожа 

Н.И. Невиандт учла ситуацию и в 1907 г. 

дополнительно организовала медицин-

ский факультет. У нее были деньги, связи 

и ценный набор качеств одного из ярких 

образов Достоевского: «характер реши-

тельный и владычествующий», «в делах 

затруднительных твердость и стойкость 

удивительные», «дважды два для нее ни-

когда ничего не значили», «никогда ни в 

чем не считала она себя несправедливою 

или виноватою».

Далее события приобретают драмати-

ческий характер. Они подробно изложены 

в работах [1; 2]. Здесь же, исходя из этих и 

других источников, перескажем ход собы-

тий в наиболее компактной форме — как 

смесь драмы и хроники военных действий. 

Одно из главных действующих лиц — без-

условно означенная госпожа Невиандт; 

она же — противоборствующая сторона. 

Другое действующее лицо (сторона) — об-

раз собирательный, быстроменяющийся 

и потому трудноопределимый. Назовем 

его привычным для наших читателей 

и корректным словом — Оппоненты. 

Вначале это были лишь обманутые пре-

подаватели и курсистки. В ходе борьбы 

к ним примкнули члены Харьковского 

медицинского общества (далее — ХМО), 

многие общественные деятели — чуть ли 

не большинство общественности города. 

(Впрочем, стойкую владелицу курсов их 

численный перевес не смутил.)

Итак, вернемся в 1907 г.

Невиандт. Организовала медицинский 

факультет на своих курсах, собрав со слу-

шательниц 300 тысяч рублей — громад-

ную по тем временам сумму. Привлекла 

к преподаванию персонал университета. 

Это позволило курсам просуществовать 

более двух лет.

Оппоненты. В начале 1910 г. кур-

систки и преподаватели заметили, что 

обещанные лаборатории, клиники и не-

которые кафедры так и не созданы или 

находятся в жалком состоянии. А значит, 

третьекурсницы полноценных знаний и 

навыков не получат. Ассистентам задер-

живают жалованье. Условия обучения 

плохие. Профессора С.А. Попов и А.В. Ре-

прев покинули курсы. От них и от курси-

сток стали поступать открытые письма в 

органы печати; были и личные обращения 

к известным медикам.

Невиандт. Письменно отвечать никому 

не пожелала, а устно сообщила курсист-

кам, что ее денежные средства иссякли. 

Однако факультет официально не закры-

ла. Ввела новый устав курсов, который, по 

мнению курсисток, «почти на нет сводит 

роль профессоров и чрезмерно расширяет 

единоличную власть учредительницы».

Оппоненты. Курсистки обратились 

с ходатайством в ХМО с просьбой взять 

дело в свои руки. Там горячо поддержали 

их — и это несмотря на общее послере-

волюционное торжество черносотенцев 

в империи и недавний министерский за-

прет. На заседании 8 мая 1910 г. едино-

гласно решили немедленно приступить 

к организации курсов. К чести города, в 

соответствующий оргкомитет вскоре со-
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гласились войти не только представители 

ХМО, но и ректор университета историк 

Д.И. Багалей, председатель губернской 

земской управы, городской голова, ре-

дакторы газет «Утро» и «Южный край», 

многие другие влиятельные лица. Именно 

Д.И. Багалей на заседании 17 мая предло-

жил назвать будущие курсы Женским ме-

дицинским институтом (далее — ЖМИ). 

Бюро комитета возглавил профессор 

медицинского факультета университета 

физиолог В.Я. Данилевский (1852–1939), 

впоследствии академик АН УССР (1926). 

(Нынешняя улица Данилевского в Харь-

кове названа в его честь.) Он стал, по 

выражению современника, «центром и 

душой всего грандиозного дела» (рис. 1).

Н
еожиданно отовсюду начали по-

ступать пожертвования: от Обще-

ства приказчиков, владельцев 

ресторанов, Земского банка, редакций 

газет, уездного Земского собрания, Рус-

ского общества торговли аптекарскими 

товарами и многих других организаций и 

частных лиц.

Невиандт. Пресекала попытки ХМО 

вступить в переговоры о продаже ею 

или об аренде у нее имущества курсов, 

ссылаясь на нездоровье или занятость. 

Все же 31 мая устно дала принципиаль-

ное согласие на передачу курсов ХМО 

на взаимоприемлемых условиях. Однако 

через несколько дней прислала предсе-

дателю ХМО письмо, которое лучше не 

пересказывать, а процитировать: «Обсу-

див ваше лестное для меня предложение 

Медицинского общества приобрести мои 

курсы, считаю себя нравственно обязан-

ной поспешить известить Медицинское 

общество, что в данное время считаю 

предложение это для себя совершенно не-

приемлемым, так как решила продолжать 

начатое мною дело до первого выпуска 

медичек, почему и прошу принять выра-

жения моего глубокого уважения».

Оппоненты. Было решено вести дело 

совершенно самостоятельно, без оглядки 

на имущество Невиандт. Подготовлен 

проект устава ЖМИ и отвезен в Петер-

бург министру, который обещал со своей 

стороны не препятствовать полезной 

инициативе и немедленно запросить 

требуемое законом заключение попечи-

теля учебного округа. Окрыленные члены 

оргкомитета стали пока подыскивать не-

обходимые помещения.

Невиандт. Она наверняка не знала, 

что теоретики будущего для обозначения 

скрытых процессов придумают термин 

«черный ящик». Но как незаурядный 

практик она неизвестно каким путем 

добилась требуемого выходного сигнала 

из указанного ящика: попечитель Харь-

ковского учебного округа действитель-

ный статский советник П.Э. Соколовский 

признал одновременное существование в 

одном городе двух конкурирующих кур-

сов совершенно недопустимым.

Оппоненты. Снова обратились к ми-

нистру, который согласился на открытие 

ЖМИ даже при наличии в городе другого 

однопрофильного высшего учебного заве-

дения. Однако министр не согласился на то, 

что директор института является лишь ис-

полнительным органом Совета института. 

Харьковчанам пришлось примириться с 

тем, что в окончательном варианте уста-

Рис. 1. Профессор 

Василий Яковлевич Данилевский
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ва директор утверждается министром и 

ответствен перед ним. Кроме того, после 

длительных переговоров пока было раз-

решено открытие лишь I и II курсов.

Н
е дожидаясь окончания напряжен-

ных переговоров В.Я. Данилевско-

го с петербургскими чиновниками, 

ХМО пошло на большой риск, начав при-

спосабливать свои больницу и амбула-

торию для потребностей трех курсов 

института, приглашать преподавателей, 

договариваться об аренде третьего и чет-

вертого этажей банка в доме на ул. Сум-

ской, 1 (нынешние харьковчане знают его 

по гигантскому градуснику) (рис. 2).

Наконец 15 июля 1910 г. из министер-

ства была получена телеграмма с офи-

циальным разрешением на основание 

ЖМИ. Через три дня, по прошению ХМО, 

харьковский губернатор разрешил сбор 

пожертвований (впрочем, читатели пом-

нят, что харьковчане, по обыкновению 

своему, не стали дожидаться официаль-

ного разрешения). На заседании ХМО на 

пост директора был избран В.Я. Данилев-

ский, о чем ему тут же телеграфировали 

в Петербург.

26 августа попечитель учебного округа 

передал правлению ХМО официальное 

извещение министерства об утверждении 

устава и о разрешении открыть институт 

в текущем учебном году. В бумаге, однако, 

вскользь пояснялось, что срок начала за-

нятий должен быть определен лишь после 

осмотра приспособленных для института 

помещений комиссией под председатель-

ством попечителя.

Невиандт. Озаботилась привлечением 

в комиссию (вероятно, не без содействия 

благоволившего к ней попечителя) своих 

сторонников, в частности декана ее курсов 

профессора Н.К. Кульчицкого и профессо-

ра А.Г. Зоммера.

Вдобавок тот же Н.К. Кульчицкий явно 

не торопился занять кафедру гистологии в 

ЖМИ, а избранный на кафедру анатомии 

А.Г. Зоммер прямо отказался ее принять. 

Между тем список преподавателей уже 

следовало представить на утверждение 

попечителю.

Оппоненты. На кафедре анатомии 

чтение лекций временно было поручено 

приват-доценту Г.А. Валяшко. Позже, 

17 ноября, Совет ЖМИ поручил эту ка-

Рис. 2. В этом здании на ул. Сумской, 1 в 1910 г. размещался Женский медицинский институт
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федру — одну из ведущих — молодому, 

34-летнему приват-доценту университета 

В.П. Воробьеву (рис. 3). (Через 13 с не-

большим лет, несмотря на сложные от-

ношения с советской властью, именно он 

будет бальзамировать тело В.И. Ленина 

по своему уникальному методу.)

В В 
переулке, который (как и соседнюю 

улицу) позже назовут именем Во-

робьева, а пока Скрипницком, для 

возведения анатомического театра при-

шлось сломать помещение склада. Лишь 

10 августа там удалось начать земляные 

работы; но уже 23 августа был заложен 

фундамент, а в начале октября окончена 

каменная кладка и уже производилась 

внутренняя отделка. Работы шли и по 

праздникам, а иногда и ночью. Понятно, 

что для обеспечения невиданных темпов 

у строителей над душой все время кто-то 

должен был стоять, а вернее, он должен 

был дневать и ночевать на стройке. Таким 

живым катализатором стал строгий каз-

начей ХМО профессор А.Д. Чириков. Не 

отставали и другие, подготавливая поме-

щения на ул. Сумской, 1, закупая мебель, 

инвентарь, учебные пособия.

Зал заседаний ХМО фактически был 

превращен в канцелярию института: с 

9 утра до 2 ночи принимались прошения 

о приеме и плата за учение, давались 

справки, велись совещания, переписка 

со многими организациями, переговоры с 

поставщиками и подрядчиками.

Несмотря на требование попечителя 

«без замедления возвратить проситель-

ницам» все заявления стремившихся на 

III курс, эти заявления не возвращались. 

А 4 октября В.Я. Данилевский, в очередной 

раз посетив министра, все-таки добился 

разрешения на открытие III курса.

Невиандт. Решила возобновить пере-

говоры о продаже имущества ее курсов 

институту. Но формально это сделал декан 

ее курсов Н.К. Кульчицкий, письменно со-

общив 6 октября, причем от своего имени, 

что «Медицинское общество могло бы при-

обрести имущество Курсов г-жи Невиандт 

полностью или частично». Такой маневр 

позволил владелице курсов вовлечь ХМО 

в переговоры, а затем утверждать, что 

ее не так поняли: она категорически от-

казывается продавать учебные пособия и 

вообще оборудование курсов. Вместо этого 

она предложила лишь арендовать весь 

инвентарь — и обязательно вместе с ее 

домом. Ее послание, написанное и передан-

ное в ХМО 12 октября утром, содержало 

вежливую просьбу дать ей принципиаль-

ный ответ именно сегодня, в 12 часов дня. 

Между прочим, в дипломатии столь точное 

обозначение срока ответа автоматически 

переводит любое заявление в разряд уль-

тиматумов. Ответ был не менее вежливым: 

ее просили сообщить, чтî именно она же-

лает отдать в аренду, и на каких условиях. 

На этом переписка оборвалась.

По странному совпадению, буквально 

на следующий день, 13 октября, нагря-

нула упомянутая выше комиссия по-

печителя учебного округа. Причем она 

начала осмотр не с практически готового 

помещения на ул. Сумской, 1, а с только 

что построенного анатомического театра, 

в котором еще шли отделочные работы. 

Был составлен протокол осмотра лишь 

анатомического театра, а в составлении 

прочих попечитель отказал. Подготовку 

Рис. 3. Приват-доцент 

Владимир Петрович Воробьев
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ряда частных заключений попечитель 

поручил исключительно сторонникам 

Невиандт. Далее он уведомил всех, что 

созовет второе заседание комиссии через 

несколько дней, но сам почему-то засоби-

рался в Петербург.

Оппоненты. В тот же день вечером 

В.Я. Данилевский созвал заседание прав-

лений ХМО и ЖМИ. Было решено срочно 

создать ряд комиссий для оформления 

заключений о подготовленности к заня-

тиям по каждому предмету. В течение 

следующих двух дней все приглашенные 

профессора и приват-доценты проделали 

колоссальную работу, и уже 15 октября 

копии всех 27 заключений были посланы 

попечителю. А оригиналы новая делега-

ция ХМО повезла в Петербург, где снова 

состоялись напряженные переговоры.

Между тем строительные, отделочные 

и организационные работы продолжались, 

а около 900 слушательниц уже съехались 

в Харьков и тревожно ожидали начала 

занятий.

В
мешательство министерства по-

могло. Можно предположить, что 

петербургских чиновников поряд-

ком измотала многомесячная и шумная 

«малороссийская осада» тихих и строгих 

кабинетов — и на сей раз рычаги были 

повернуты круче. 29 октября министр 

официально утвердил директором ЖМИ 

В.Я. Данилевского; до этого, с июля по се-

редину октября, требуемый для утверж-

дения отзыв попечителя все никак не мог 

попасть в Петербург.

Второе заседание попечительской ко-

миссии состоялось в Харькове 30 октября. 

За отсутствием сильно задержавшегося 

(или удерживаемого?) в Петербурге по-

печителя, председательствовал управ-

ляющий учебным округом Н.Д. Арбеков, 

специально для такого случая наделен-

ный министром особыми полномочиями. 

Комиссия производила осмотр с 11 часов 

30 минут утра до 7 часов вечера. Трое из 

сторонников Невиандт на заседание не 

явились, один (А.Г. Зоммер) покинул за-

седание по болезни, двое (включая Н.К. 

Кульчицкого) при голосовании воздер-

жались. Остальные единогласно пришли 

к заключению, что учебные занятия могут 

быть начаты немедленно. Н.Д. Арбеков 

дал разрешение на проведение учебных 

занятий. Как вспоминает очевидец, по 

окончании заседания все профессора — 

друзья института, — «измученные бес-

прерывными треволнениями и неустанной 

работой, радостно перецеловались».

На этом драматическая хроника ста-

новления ЖМИ заканчивается, к счастью 

для 524 слушательниц курсов Н.И. Не-

виандт. Имя последней далее уже не фи-

гурирует. 

На следующий день, 31 октября, в зда-

нии на ул. Сумской, 1 был назначен моле-

бен перед началом занятий, на котором 

присутствовали многие лица, причастные 

к событию. Вообще-то произнесение ре-

чей не входило в программу, поскольку 

официальное торжественное открытие 

института предполагалось организовать 

позднее. Но все же прозвучали теплые 

напутственные слова управляющего 

учебным округом Н.Д. Арбекова, слуша-

тельниц курсов, В.Я. Данилевского и др.

И 1 ноября 1910 г. в частном Женском 

медицинском институте Харьковского 

медицинского общества — таково было 

официальное название учебного заведе-

ния — начались занятия.

Д
альнейшая история ЖМИ освещена 

в работах [1; 3] и некоторых дру-

гих. Изложим ее вкратце. На I курс 

была зачислена 421 слушательница, на 

II — 252, на III — 322. Чтобы наверстать 

время, потерянное в начале учебного года, 

пришлось увеличить учебную нагрузку, 

сократить рождественские вакации (ка-

никулы). Войти в график удалось лишь 

позже — к весне 1911 г. К 1 декабря 1910 г. 

было в основном завершено оборудование 

анатомического театра, через два месяца 

энергичный В.П. Воробьев смог даже от-

крыть анатомический музей. В общем, 

постепенно все входило в нормальную 

колею.

Но вскоре после начала занятий об-

наружилась большая проблема, хотя и 

не имеющая прямого отношения к учебе. 
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Уже 12 декабря 1910 г. газета «Южный 

край» опубликовала заметку «Помощь 

слушательницам медицинского институ-

та». В ней сообщалось, что ввиду острой 

нужды многим слушательницам понадо-

билось оказать «материальную помощь, 

юридическую, медицинскую, продоволь-

ственную, квартирную, помощь по при-

исканию занятий, в качестве педагогов 

и врачебно-младшего персонала». Сразу 

же было создано «Общество попечения 

о недостаточных слушательницах». Был 

учрежден ряд именных стипендий, ор-

ганизованы благотворительные вечера в 

пользу неимущих слушательниц; в смету 

ХМО стали включаться немалые средства 

для поддержки медичек. В редакции га-

зеты «Южный край» также был органи-

зован сбор средств — Харьков опять не 

остался в стороне.

Н
евзирая на эти и многие другие 

трудности, наконец наступил мо-

мент, когда все почувствовали: 

окончательный перелом произошел, дело 

пошло. И тогда, по инициативе В.Я. Дани-

левского, 30 января (12 февраля) 1911 г. 

в зале Оперного театра (ныне филар-

мония на ул. Рымарской, 21) состоялось 

официальное торжественное открытие 

ЖМИ — «торжественный акт». Театр не 

мог вместить всех желающих: были заня-

ты все места, проходы и даже часть сцены. 

Присутствовали: архиепископ Арсений, 

отслуживший молебен и даже произнес-

ший слово о значении высшего женского 

медицинского образования, губернатор, 

городской голова, попечитель учебного 

округа, ректор и профессора Харьковско-

го университета, правление ХМО, Совет 

и все слушательницы ЖМИ, директора 

гимназий и многие другие. Хотя чины 

полиции ранее не были замечаемы среди 

активных сторонников женского образо-

вания, полицмейстер тоже присутство-

вал — как же без него?

Ректор университета Д.И. Багалей на-

звал открытие института светлым празд-

ником науки и просвещения, историче-

ским событием в жизни Харькова. А вы-

ступивший от историко-филологического 

факультета профессор Н.Ф. Сумцов, 

известный украинский этнограф и лите-

ратуровед, высказал мнение, что ни один 

город в России за последнее время не сде-

лал столько для женского образования, 

как Харьков.

На имя ХМО и ЖМИ поступили по-

здравительные телеграммы почти от всех 

европейских медицинских факультетов и 

многих медицинских обществ, а также из 

Азии, Америки и Африки.

В общем, как отмечал современник, 

«по грандиозности и воодушевлению это 

было исключительное в Харькове торже-

ство».

Д
алее началась организация IV и V 

курсов, формирование новых кли-

ник и т.п. Слушательницы стали 

активно участвовать в научной работе 

кафедр.

В феврале 1914 г. состоялся первый 

выпуск женщин-врачей. Слушательницы 

сдавали выпускные экзамены не инсти-

тутской, а государственной комиссии. Из 

допущенных к экзаменам 240 слушатель-

ниц испытание выдержали все, причем 

более половины окончили институт с от-

личием.

5 февраля 1914 г., в только что постро-

енном по проекту А.Н. Бекетова Дворце 

медицины — доме ХМО, по ул. Пушкин-

ской, 14 (ныне Институт микробиоло-

гии и иммунологии), было организовано 

торжество по случаю первого выпуска. 

Большинство выпускниц пришли «в тем-

ных туалетах, на которых скромно выде-

ляется маленький врачебный значок, эта 

крошечная брошка из серебра, стоящая 

дороже самых дорогих алмазных украше-

ний»… В редакции газеты «Южный край», 

опубликовавшей это галантное сравнение, 

не могли предположить, что буквально 

через полгода перед описанной брошкой 

алмазы станут просто никчемными сте-

кляшками.

Следующий выпуск, ускоренный, со-

стоялся уже осенью того же года, ибо ме-

дики из нужных специалистов внезапно 

превратились в остро необходимых, не-

оценимых: началась война, перешедшая 
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затем в две революции и другую войну. 

Бîльшая часть выпускниц немедленно 

была направлена в земские госпитали и 

лазареты. Многие слушательницы IV и V 

курсов отправились на фронт в качестве 

фельдшериц и сестер милосердия.

Далее о деятельности ЖМИ, особенно 

в годы революций и Гражданской войны, 

известно немного и отрывочно. И пре-

подавателям, и слушательницам при-

ходилось очень тяжело, но институт не 

закрывался. Есть сведения, в частности, 

что руководство ЖМИ даже обращалось 

за денежной помощью к правительству 

гетмана Скоропадского.

С установлением советской власти, 

после многих перипетий, в 1920 г. Харь-

ковский университет временно перестал 

существовать, а его медицинский факуль-

тет был объединен с ЖМИ в Харьковскую 

медицинскую академию, ставшую в 1921 г. 

Медицинским институтом.

Итак, в 1920 г. деятельность собственно 

ЖМИ закончилась.

А А 
теперь возвратимся к вопросу о том, 

почему даже работникам харьков-

ской высшей школы так мало из-

вестно о ЖМИ. Достойна ли его история 

большего внимания? Да, вне всякого сомне-

ния достойна. Институт всего за 10 лет, из 

которых 6 было страшных, несмотря ни на 

что, успел подготовить почти 2000 врачей, 

в то время как медицинский факультет 

университета за более чем 100 дореволю-

ционных лет дал менее 6000 врачей.

Что же сталось потом с этими 2000 

ценных специалистов? Почему они слов-

но бы бесследно растворились в жизни? 

Во-первых, в бескомпромиссные по-

слереволюционные и предвоенные годы 

представители «гнилой интеллигенции» 

с подозрительным дореволюционным 

прошлым предпочитали вообще не при-

влекать к себе внимания. Во-вторых, 

сохранились документы лишь об откры-

тии ЖМИ — в Государственном архиве 

Харьковской области. Основные же до-

кументы о деятельности ЖМИ, как и 

ХМО, погибли во время последней войны. 

В-третьих, среди выпускниц, занятых 

повседневной тяжелой работой, не на-

шлось ярко выраженных литературных 

талантов — подобных чеховскому, ве-

ресаевскому или булгаковскому — для 

увековечения своего института и своих 

судеб в мемуарах. Или же последние не 

удалось опубликовать.

Во всяком случае, в многотомной мо-

сковской «Истории дореволюционной 

России в дневниках и воспоминаниях» 

что-то мемуарное о женском образовании 

имеется лишь о Высших женских (Бес-

тужевских) курсах в Петербурге и о Выс-

ших женских курсах В.И. Герье в Москве. 

Цивилизаторские же усилия Харькова, 

как очень часто бывало в Российской 

империи, а потом и в СССР, внимания не 

удостоились (даже обстоятельную работу 

[1] «не заметили»). Хотя для внимания, 

как обычно, имелось ничуть не меньше 

оснований, — и это при куда более скром-

ных исходных возможностях.

Если же речь пойдет не только о годах 

учебы, но и о дальнейших судьбах вы-

пускниц, то, памятуя об историческом 

фоне их жизни, можно с уверенностью 

утверждать, что им было о чем вспомнить 

и рассказать. Поведать как в чисто меди-

цинском аспекте, так и в иных аспектах, 

которые их сытым и благополучным за-

рубежным коллегам даже в страшном сне 

явиться не могли. Впрочем, справедливо-

сти ради надо отметить, что наиболее лю-

бознательные из этих коллег потом приез-

жали и профессионально интересовались: 

как здесь все же умудрялись лечить, не 

имея ни оборудования, ни медикаментов, 

ни еды — вообще ничего?

К
ак же вернуть это духовное на-

следие из небытия? Когда-то в 

местной прессе промелькнуло лю-

бопытное замечание одного из краеведов о 

том, что в Харькове в течение бурного ХХ 

века из интеллигентских профессиональ-

ных династий лучше всего сохранились 

(уточним: уцелели) династии врачей. По-

этому именно они часто являются своео-

бразными хранителями преемственности 

поколений — не только в медицинском, но 

и в общежитейском смысле.
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С этим можно согласиться, можно 

даже назвать причину «живучести». Во 

времена революций, Гражданской и дру-

гих войн, разрухи и голода кому нужны 

были педагоги, инженеры, архитекторы? 

По этому поводу предельно ясно выра-

зился в общеизвестной «Педагогической 

поэме» очевидец тех событий А.С. Мака-

ренко. Вооруженные отряды всех мастей 

(из контекста понятно, что и революци-

онные тоже, — как это проморгала совет-

ская цензура?) «…не церемонились ни с 

их квартирками, ни с их психологией и по 

тем и по другим стреляли из трехдюймо-

вок, не жалея ни их науки, ни наморщен-

ных лбов». А вот с врачами дело обстояло 

иначе: они требовались всем противобор-

ствующим сторонам, причем везде, всегда 

и немедленно. Работа трехдюймовок лишь 

усиливала такую потребность.

Стало быть, у медиков действитель-

но имелось больше шансов выжить и 

даже продолжить семейные врачебные 

династии. Отсюда следует, в частности, 

что где-то в харьковских (и не только) 

квартирах ждут своего часа дневники и 

письма, другие документы, фотографии 

прабабушек — питомиц ЖМИ. Это могут 

быть и устные рассказы, хранимые пока 

что лишь в памяти правнуков; но инфор-

мация из них оказалась практически, 

профессионально востребованной в не-

сладкие 1990-е.

Думается, названные династии все 

же найдут способ сообща ликвидировать 

неприлично большое «белое пятно» на 

истории харьковской высшей школы — 

особенно если их «организуют», например 

под эгидой Харьковского национального 

медицинского университета. Пусть хоть 

100-летний юбилей ЖМИ послужит к 

этому поводом.

А мне остается поблагодарить заме-

стителя директора научной библиотеки 

Харьковского национального медицин-

ского университета Ирину Васильевну 

Киричок за основательную библиографи-

ческую помощь.
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